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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CONVERSATORIO  
 
PROMUEVEN EN IEEQ EL DERECHO A LA PARTICIPACIÓN POLÍTICA DE LAS MUJERES, EN CONDICIONES DE 
IGUALDAD 
Con el objetivo de conocer las experiencias de mujeres que participaron en el proceso electoral 2017-2018, se 
llevó a cabo en el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) el conversatorio ‘Violencia Política en Razón 
de Género. Experiencias desde la piel’. El evento fue convocado por la Comisión de Igualdad Sustantiva y Derechos 
Humanos del Instituto, el Observatorio de Participación Política de las Mujeres en Querétaro –del que el IEEQ 
forma parte- y más de diez organizaciones de la sociedad civil. Al término del conversatorio, se llevó a cabo el taller 
‘Herramientas para la gobernanza desde la perspectiva de derechos Humanos y de género’, impartido por 
Natividad Cárdenas Morales, a integrantes de la LIX Legislatura del Estado, partidos políticos y ayuntamientos. La 
consejera Yolanda Elías Calles Cantú agradeció las intervenciones de quienes fueron candidatas en el proceso 
electoral inmediato anterior en el estado, las cuales permitirán elaborar un diagnóstico para prevenir y atender 
casos de violencia política de género. Por su parte, la Directora del Instituto Queretano de las Mujeres, Valeria 
Guerrero Ángeles, señaló la importancia de reconocer avances en materia de paridad y diseñar estrategias para 
visibilizar las circunstancias que viven las mujeres que quieren incorporarse a la vida pública. La moderadora del 
conversatorio Emma Obrador Garrido Domínguez destacó la colaboración entre las instituciones y las 
organizaciones civiles, ya que se requiere articular esfuerzos para garantizar el respeto al derecho humano de las 
mujeres a la participación política en condiciones de igualdad. En el conversatorio participaron las ex 
candidatas Paulina Raquel Chávez Lora (independiente al Ayuntamiento de Tequisquiapan), Guadalupe Alvarado 
González (independiente al Ayuntamiento de Peñamiller), Josefina Meza Espinosa (por PRI-PVEM a una diputación 
local), Albertina Álvarez (por MORENA al Ayuntamiento de San Joaquín), Laura Alba Hurtado (por CQ a una 
diputación local), Imelda García Ugalde (por PRI-PVEM al Senado) y Jovana Esparza Díaz (por PRI-PVEM a una 
regiduría en el Ayuntamiento de Amealco de Bonfil). También estuvieron presentes la consejera María Pérez 
Cepeda, el consejero Carlos Rubén Eguiarte Mereles y el Secretario Ejecutivo del IEEQ José Eugenio Plascencia 
Zarazúa; la Magistrada del Tribunal Electoral del Estado de Querétaro Gabriela Nieto Castillo; el Delegado de la 
Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas, Alberto Rafael Horacio Buendía Madrigal; y la representante de la Junta 
Local del INE, Violeta Larissa Meza Lavadores. Asimismo, asistieron representantes de las siguientes 
organizaciones: Centro Latinoamericano para la Paz, la Cooperación y el Desarrollo S. C; el Frente Político Nacional 
de Mujeres A.C., Mujeres en Positivo A.C., Red para el Avance Político de las Mujeres, Género UAQ, Fundación Rocío, 
Red Civil en Equidad de Género A.C., Coincidir Mujeres, Creando Soluciones para el Desarrollo Social y Humano 
A.C., Comité Promotor para la activación de la alerta de género y Comunitario para la Transformación Social.  (AM 
2) 
 
https://amqueretaro.com/noticias/2018/10/25/promueven-en-instituto-electoral-del-estado-de-queretaro-el-
derecho-a-la-participacion-politica-de-las-mujeres-en-condiciones-de-igualdad 
 
https://adninformativo.mx/promueven-ieeq-derecho-la-participacion-politica-las-mujeres-condiciones-igualdad/ 
 
https://www.criptica.com.mx/noticia/derecho-a-la-participacion-politica-de-las-mujeres-en-condiciones-de-
igualdad-ieeq 
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http://www.inqro.com.mx/2018/10/25/promueven-en-ieeq-el-derecho-a-la-participacion-politica-de-las-
mujeres-en-igualdad/ 
 
http://circulonoticias.com/2018/10/25/promueven-en-ieeq-el-derecho-a-la-participacion-politica-de-las-
mujeres-en-condiciones-de-igualdad/ 
 
PRESENTACIÓN DEL LIBRO ‘ILEGALIZACIÓN DE PARTIDOS’  
 
PRESENTA CONSEJERO DEL IEEQ LIBRO SOBRE ILEGALIZACIÓN DE PARTIDOS EN EL IEEM 
El Presidente de la Comisión Jurídica del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, Luis Espíndola Morales, 
presentó el libro de su autoría ‘Ilegalización de partidos políticos. Necesidad de regulación en México’ en el 
Instituto Electoral del Estado de México (IEEM). En el evento se contó con la participación del presidente, la 
consejera y el consejero del instituto mexiquense, Pedro Zamudio Godínez, Laura Daniella Durán Ceja y Francisco 
Bello Corona –quien fungió como moderador-, respectivamente.  Zamudio Godínez destacó que la obra es una 
propuesta jurídica, extraordinaria y seria, para mejorar la defensa de la organización jurídica, política y social y, en 
consecuencia, de la democracia. La consejera Daniella Durán expuso que, además de la Ilegalización de partidos 
políticos, el libro reflexiona sobre la necesidad de la reparación del daño como mecanismo de no repetición. De 
igual manera, Bello Corona señaló que el texto académico aporta al estudio de la temática de las personas que son 
suspendidas en sus derechos político-electorales y aceptadas en otro partido político.   El libro editado por Tirant 
ha sido presentado por su autor en la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), en el 
Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM y en la Universidad José Vasconcelos de Oaxaca. 
 
http://www.inqro.com.mx/2018/10/25/presenta-consejero-del-ieeq-libro-sobre-ilegalizacion-de-partidos-en-el-
ieem/ 
 
http://sinpermiso.mx/?p=19709 
 
http://www.expressmetropolitano.com.mx/presenta-consejero-del-ieeq-libro-sobre-ilegalizacion-de-partidos-en-
el-ieem/- 
 
http://www.poderciudadanoradio.com/queretaro/presenta-consejero-del-ieeq-libro-sobre-ilegalizacion-de-
partidos-en-el-ieem/ 
 
NECESARIOS, MECANISMOS QUE PERMITAN FORTALECER LA DEMOCRACIA 
Por Mary Delgado 
Acompañado de consejeros electorales, Luis Espíndola Morales, consejero del Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ), presentó en el Centro de Formación y Documentación Electoral del Instituto Electoral del 
Estado de México el libro “Ilegalización de partidos políticos. Necesidad de regulación en México”. En su 
intervención, el consejero presidente del IEEM, Pedro Zamudio, expresó que el libro fue escrito con ánimo de 
divulgación, además de coincidir con el autor en que la democracia en este país aún se encuentra en una etapa 
incipiente, catalogándola como “una flor muy frágil que entre todos tenemos que cuidar”. Aseguró además que la 
democracia no es perfecta y que es algo que se está construyendo permanentemente, y que los partidos tienen 
responsabilidad en construirla. Por su parte, la consejera Olga Daniela Durán Ceja, aseguró que el libro es el mejor 
ejemplo de un resumen de sentencias, pues la obra contiene distintos estudios de caso donde tribunales 
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electorales de diversos países le declararon “pena de muerte” a algunos partidos por prácticas antidemocráticas 
como xenofobia, homofobia, fundamentalismo religioso, terrorismo, etc. La consejera hizo hincapié en la necesidad 
de contar con un sistema de ilegalización de partidos en México para fortalecer la democracia. El autor, Luis 
Espíndola, mencionó que, aunque existe la figura de la cancelación y pérdida del registro, no es lo mismo que 
declarar la ilegalidad de un partido. “La obra busca poner en discusión la necesidad de que nuestra democracia 
cuente con controles efectivos que permitan fortalecerla, que los partidos sirvan a los fines de la democracia y no 
se sirvan de ella para fines distintos para los que fueron creados, pretende aportar a la reflexión de cómo construir 
una mejor democracia y no en cómo destruirla”, aseguró el consejero queretano. La premisa principal del libro, 
coincidieron los consejeros que recomendaron el libro, se basa en proponer mecanismos efectivos que permitan 
fortalecer la democracia, además de “obligar” que los partidos sirvan a los fines de la democracia y no incurran en 
prácticas que se encaminen al deterioro de la misma.  
 
https://theobserver.com.mx/2018/10/24/necesarios-mecanismos-que-permitan-fortalecer-la-democracia/ 
 
DENUNCIAS  
 
LOS DE MORENA NO SERÁN CORDERITOS, DICE PEÑAFIEL  
Por Anaid Mendoza 
El presidente del Comité Ejecutivo Estatal, Carlos Peñafiel Soto, comentó que ni los legisladores ni regidores serán 
corderitos del gobierno panista en el estado y aseguró que los actuales funcionarios seguirán el ejemplo de sus 
antecesores que siempre mantuvieron una actitud crítica y opositores a lo que consideraron erróneo. “Los 
legisladores y regidores de Morena no serán como los del PRI que durante la pasada administración votaron todo a 
favor sin siquiera cuestionar, para después con esa doble moral que los caracteriza, en campaña salir a criticar lo 
que habían aprobado”. En ese sentido el presidente expresó que en la administración anterior a pesar de Morena 
era minoría en esos cargos, aseguró que votaron a favor de lo que fuera para el bien de los queretanos, por lo que 
reiteró que la fracción del partido será una oposición digna y responsable, cuya guía será el bienestar de Querétaro 
y de México. Peñafiel Soto expresó que continúa pendiente de las resoluciones a las denuncias que se presentaron 
en la autoridad electoral como ante la Fiscalía del estado con vista a la FEPADE en contra del ex presidente 
municipal interino. “Esperamos que ahora sí el IEEQ lleve a cabo exhaustivas y prontas investigaciones sobre el 
caso de Correa Sada, en donde incluimos estudio e investigación respecto a si la voz que aparece en el audio 
corresponde a el presunto inculpado”. (DQ 1) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/los-de-morena-no-seran-corderitos-dice-penafiel-2355295.html 
 
QUE ELSA HIZO BIEN, DICE PAN  
Por Patricia López  
El coordinador del grupo legislativo del PAN, diputado Miguel Ángel Torres Olguín, justificó el uso del nombre de 
la diputada Elsa Méndez en los banners de promoción de sus actividades legislativas, porque sólo indica una 
dirección de internet en la que “al hacer clic te lleva a su página personal”, donde se pueden encontrar sus 
programas de trabajo como marca la ley.  El diputado panista afirmó que el caso se revisó con los abogados y “no 
hay un delito como tal”, porque lo que se pronuncia es la página web de la diputada, ya que en letras más pequeñas 
aparece www.ELSAMENDEZ.com, que pretende generar vías de contacto con la sociedad. Sostuvo que la propia 
diputada “pidió un pronunciamiento” al IEEQ sobre este tema, porque de acuerdo a la Ley Orgánica del Poder 
Legislativo deben difundirse vías de contacto ciudadano. Torres Olguín afirmó que en el PAN “nunca haremos algo 

http://www.elsamendez.com/
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fuera de la ley” y si el IEEQ considera que hay delito se modificará la situación, ya que la ley “no prohíbe hacer 
publicidad de los medios en los que tienes la posibilidad de tener comunicación con la ciudadanía, como Facebook 
o Twitter y agregar una página de internet a un banner no violenta el artículo 134 de la Constitución Federal (…) Al 
respecto, el coordinador del grupo legislativo de Morena, diputado Mauricio Ruiz Olaes, manifestó su respeto al 
trabajo de la diputada y dijo ignorar la promoción de que hizo Elsa Méndez de su nombre pero confió en que no 
volverá a pasar (…) (DQ 9) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
INE LLEVA MÓDULOS ITINERANTES PARA RENOVAR CREDENCIALES 
Por Zulema López 
Todos los días últimos de octubre, los marquesinos podrán renovar su credencial de elector dentro de los módulos 
itinerantes que el Instituto Nacional Electoral (INE), destinará para las comunidades de La Griega, Jesús María y La 
Piedad. Se trata de un esquema destinado a renovar todos aquellos formatos que expiran el 18 de noviembre, y 
que, por tanto, no podrán usarse como identificación oficial, mucho menos para votar, a partir del día uno del 
2019. (DQ) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PRI 
 
ANTONIO LUGO MORALES, NUEVO DELEGADO DEL CEN DEL PRI  
Antonio Lugo Morales fungirá como nuevo delegado del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) en Querétaro, donde trabajará para unir a la militancia a través del diálogo y la 
inclusión. A través de un comunicado de prensa, esta fuerza política informa que la presidenta del CEN, Claudia 
Ruiz Massieu, hizo la designación y se llevó a cabo una ceremonia de entrega del nombramiento, que se realizó en 
la sede nacional del PRI. (DQ) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: DENUNCIAN FAMILIAS A PROFESOR ABUSADOR EN PRIMARIA DE VILLAS DE SANTIAGO 
Padres de familia de la escuela primaria Tlaxco en la colonia Villas de Santiago, bloquearon temporalmente la 
entrada a la escuela en protesta por los casos de presunto abuso sexual, los cuales refieren, se han presentado en 
esta institución educativa. (DQ, principal) 
 
N: PROFE ABUSADOR 
Un maestro señalado por delito de abuso sexual en agravio de dos menores fue asegurado en una escuela primaria, 
ubicada en la colonia Villas de Santiago, dio a conocer la FGE, quien dio inicio a la investigación. (N, principal) 
 
EUQ: CORREGIDORA, 2DO. LUGAR EN TRANSPARENCIA FISCAL 
Con una calificación de 94.7, por segundo año consecutivo Corregidora es el segundo municipio del país con mayor 
transparencia en información fiscal, reveló Aregional, consultora especializada en materia financiera. (EUQ, 
principal) 
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AM: LA UAQ PRESIONA POR MÁS RECURSOS 
La UAQ quiere 3 mil 2019 millones 473 mil pesos para operar en 2019. Esto representa 63% más del presupuesto 
que le fue asignado este año (mil 970 millones 161 mil 811 pesos). (AM, principal) 
 
CQ: VE AMPI CACERÍA DE BRUJAS EN LEY. 
Agencias inmobiliarias cuestionaron el nuevo reglamento que regulará su operatividad ya que provocaría 
competencia desleal y sobreprecios. (CQ, principal) 
 
CQRO: ASEGURAN QUE VOTARON MÁS DE UNA VEZ EN CONSULTA SOBRE NAICM 
Ayer se llevó a cabo la primera consulta sobre la construcción del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México (NAIM), sin embargo, desde muy temprana hora se reportaron fallas en la página web 
mexicodecide.com.mx, y algunos usuarios también aseguraron que se podía votar más de una vez. (CQRO, 
principal) 
 
PA: AVANZA LA CONSULTA 
La consulta nacional para determinar la ubicación del Aeropuerto Internacional de México inició a las 8:15 de la 
mañana en la Terminal de Autobuses de Querétaro. (PA, principal) 

 
PODER EJECUTIVO 

 
TOLIMÁN, POR REVERTIR DÉFICIT DE MÉDICOS CON APOYO DE GOBIERNO 
Por Gonzalo Flores  
Un déficit de médicos especialistas en Tolimán y municipios más lejanos del estado responden a que la mayoría 
combina en la zona metropolitana labores en instituciones públicas que alternan con sus despachos privados, 
comentó el subsecretario de Salud del Estado, Luis Ostos Mondragón. Destacó que el centro de salud con servicios 
ampliados es donde el gobernador Francisco Domínguez y el secretario de salud, Julio César Ramírez, tienen 
interés de reabrir la parte que se quedó sin personal hace tiempo. (AM) 
 
ATIENDE IQT INCIDENTE ENTRE AUTOBÚS DE TRANSPORTE PÚBLICO Y AUTOMÓVIL PARTICULAR  
Un autobús de transporte público que cubría la ruta 62 embistió la puerta izquierda de un vehículo particular, en 
avenida Corregidora, a la altura de la zona conocida como ‘El Cerrito’. (CQRO, N, DQ) 
 
FUEGO AMIGO / SIN PROGENITORA  
Primitivismo en la capital. El IQT anunció anoche la suspensión del conductor de un camión del servicio de 
transporte metropolitano que embistió intencionalmente a un auto particular en la Avenida Corregidora Norte en 
un incidente de tráfico que no debió pasar a mayores, de no ser por la agresión del cavernícola del autobús, al que 
por vía de mientras le fue retirado el tarjetón. La sanción alcanzará al concesionario, según informaron las 
autoridades. El oportuno video del ataque se hizo viral en las redes sociales. (PA) 
 
LILA DOWNS CLAUSURARÁ 17 ENCUENTRO DE CULTURAS POPULARES Y PUEBLOS INDÍGENAS  
Con un magno concierto de Lila Downs en el estadio Corregidora como cierre, del 1 al 18 de noviembre se realizará 
el 17 Encuentro de Culturas Populares y Pueblos Indígenas en Querétaro, anunció Paulina Aguado Romero, 
Secretaria de Cultura de Querétaro.(...) La funcionaria estatal detalló que el evento se realizará por etapas, del 1 al 
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4 de noviembre se realizará la Expo artesanal indígena, del 9 al 11 el Encuentro de cocina tradicional, y del 16 al 18 
de noviembre habrá eventos culturales de música y teatro. (CI, EUQ, DQ, N) 
 
PROFE ABUSADOR  
Un maestro señalado por delito de abuso sexual en agravio de dos menores fue asegurado en una escuela primaria, 
ubicada en la colonia Villas de Santiago, dio a conocer la FGE, quien dio inicio a la investigación. (...) La USEBEQ 
informó que el maestro “fue retirado temporalmente de los grupos” ya que se inició un proceso de investigación 
administrativa por parte del órgano Interno de Control “por presunta conductas inapropiadas”. (N) 
 
TERESA GARCÍA GASCA, SIN MOTIVOS PARA CONVOCAR A PARO: BOTELLO  
Por Samantha Álvarez  
L situación financiera que vive la UAQ no le da motivo de entrar en paro académico el 29 de octubre, señaló en 
entrevista, Alfredo Botello, Secretario de Educación. (AM) 
 
ENTREGA KARINA CASTRO UNIDADES DEL TRANSPORTE PARA APOYAR A PERSONAS CON DISCAPACIDAD  
Con una inversión de ocho millones 755 mil 809 pesos, el DIF entregó siete unidades de transporte adecuadas para 
el traslado de personas con discapacidad y que operarán en los municipios de Arroyo Seco, Colón, Jalpan de Serra, 
Landa de Matamoros, Peñamiller, Pinal de Amoles y Tolimán.  (ADN, CQRO, AM, N) 
 
LISTO SEFID PARA APOYAR A DAMNIFICADOS POR LLUVIAS  
Si se necesita, el SEDIF montará un centro de acopio para cuidar a los damnificados por las lluvias provocadas por 
el huracán Willa, aseguró Juan Pablo Rangel, director del SEDIF. (N) 
 
ASEGURAN QUE LEY INMOBILIARIA NO ES PERSECUTORIA 
Socios de la AMPI capítulo Querétaro cuestionaron sobre cuáles serán las consecuencias legales para las personas 
que se dediquen a la actividad inmobiliaria y que no cuenten con la licencia una vez que inicie la vigencia de 
ordenamiento. Al respecto, José Fidencio Olvera Rico, abogado de la SDUOP del estado, puntualizó que la Ley que 
regula a los agentes y empresas inmobiliarias “no es una ley persecutoria”.  (CQRO, EUQ) 
 
REFUERZA SSC TRABAJO CON RESTAURANTES  
Juan Marcos Granados, titular de la SSC, se reunió con miembros del Consejo Querétaro de Restauranteros A.C., que 
agrupa negocios de Querétaro, San Juan del Río, Corregidora, Ezequiel Montes y Pedro Escobedo. (N) 
 
IMMQ RESPALDARÁ ACCIONES A FAVOR DE MUJERES MIGRANTES 
Por Zulema López 
El Instituto Municipal de las Mujeres de Querétaro estará alerta del paso de las mujeres migrantes por la entidad, a 
fin de respaldar cualquier acción gubernamental que se implemente para resguardarlas. Lo anterior lo declaró 
Elda Yolanda Hernández Salcido, Directora del organismo, al ser interrogada sobre las cifras dadas a conocer a 
nivel nacional respecto a que siete de cada diez mujeres migrantes llegan a sufrir violación. (DQ) 
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PODER JUDICIAL 
 
EN QUERÉTARO MENORES DE EDAD NO PODRÁN CONTRAER MATRIMONIO  
Consuelo Rosillo Garfias, Magistrada de la Segunda Sala Civil del Tribunal Superior de Justicia del Estado de 
Querétaro (TSJEQ), dio a conocer que los menores de edad no podrán contraer matrimonio, ni con la autorización 
de sus padres o juez, debido a las nuevas modificaciones efectuadas al Código Civil de Querétaro. (ESSJR) 
 
18 CASOS DE VIOLACIONES A MENORES DE EDAD ENTRE 2017 Y 2018  
El Magistrado Presidente del Tribunal Superior de Justicia, José Antonio Ortega Cerbón, dio a conocer que en los 
últimos 2 años si se han registrado vinculaciones a proceso de personas acusadas por abuso sexual. Indicó que 
entre ellos se encuentran casos de abuso en menores de edad, pero se desconoce si existe embarazo en las 
menores. (RR, N) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
DISCREPAN SOBRE EL NUEVO AEROPUERTO  
Por Marco Estrada  
Mientras que los coordinadores del PAN y PRI, Miguel Ángel Torres Olguín y Hugo Cabrera, respectivamente, 
consideraron que la consulta para definir la ubicación del Nuevo Aeropuerto Internacional de México es una 
“vacilada”, el de Morena, Mauricio Ruiz Olaes, aseguró que sus partidos carecen de credibilidad para hacer 
señalamientos. (AM) 
 
 
RUIZ: INSEGURIDAD EN ESTADO NO ES GRAVE  
Por Víctor Polenciano  
Para el presidente de la Comisión de Desarrollo Económico y Comercio de la 59 Legislatura, Mauricio Ruiz Oláes, el 
tema de seguridad en el país es lamentable y generalizado; sin embargo, en Querétaro no es tan grave como en 
otros lugares. Así lo comentó respecto a los datos arrojados por la ENVE del Inegi, la cual advierte que de 2015 a 
2017 bajaron 11.2% los delitos donde las víctimas son empresas. (EUQ) 
 
DIFIEREN DIPUTADOS SOBRE CONSULTA CIUDADANA SOBRE EL NAICM  
El coordinador de la bancada panista en el Congreso local, Miguel Ángel Torres Olguín, recalcó que la consulta 
ciudadana que se lleva a cabo a partir de este jueves para definir la continuidad del Nuevo Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (NAICM) está fuera de la legalidad. (ADN, DQ) 
 
CONSULTAS CIUDADANAS SON VÁLIDAS: ROBERTO CABRERA 
Roberto Cabrera Valencia, diputado presidente de la Mesa Directiva de la LIX Legislatura del Estado, consideró que 
la consulta sobre el nuevo aeropuerto en Texcoco o Santa Lucía es un ejercicio que debería plantearse con 
especialistas que viertan opiniones técnicas. Especificó que las consultas ciudadanas son válidas en temas que 
requieran de la opinión de la población para conocer la trayectoria en la que deben enfocarse los esfuerzos de la 
función pública y no en temas que requieren de mayor conocimiento técnico. (ESSJR, CQ) 
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 “LIMPIARÁN CASA” EN EL CONGRESO; HAY EXCESO DE SECRETARIOS TÉCNICOS  
El grupo legislativo de Morena identificó que hay 72 secretarios técnicos en la nómina de la LIX legislatura local, 
cuando sólo deberían tenerse 25 personas en estos puestos y se sabe que fueron ocho diputados de la pasada 
legislatura quienes dejaron a su gente en la nómina por lo que “hay que limpiar la casa”. El coordinador del grupo 
legislativo, Mauricio Ruiz Olaes, anunció que se tienen dos investigaciones por parte de este grupo legislativo, una 
sobre los recursos que se manejan en el poder Legislativo y otra sobre la nómina “que está muy inflada, muy 
cargada y desgraciadamente los diputados que salieron dejaron aquí su gente”. (DQ, ADN, CI, N, EUQ, AM) 
 
INAUGURAN OFRENDA DE DÍA DE MUERTOS EN LA SEDE DE LA LIX LEGISLATURA  
En la sede del Poder Legislativo del Estado de Querétaro, fue instalado hoy un altar con motivo del Día de Muertos 
en honor de doña Josefa Ortiz de Domínguez. El diputado José González Ruiz inauguró el Altar de Muertos en la 
sede del Poder Legislativo, el cual fue dedicado a la Corregidora de Querétaro, Josefa Ortiz de Domínguez, una de 
los principales precursores de la gesta de la Independencia y recordando la fecha de su natalicio. Acompañado de 
sus homólogos, el legislador expresó que la elaboración de los altares es una tradición mexicana que se debe 
realizar en familia, con el fin de recordar a los seres que ya no están presentes, y en este caso fue personal de la 
Legislatura quienes montaron esta ofrenda. (CQRO, DQ) 
 
POBREZA EN EL CAMPO HA GENERADO MIGRACIÓN  
México se encuentra entre los 10 países en producción de alimentos, pero los jornaleros queretanos tienen un 
salario de apenas 193 pesos al día, aseguró Laura Patricia Polo, presidenta de la Comisión de la Comisión de 
Desarrollo Agropecuario y Rural Sustentable del Poder Legislativo del Estado de Querétaro. (CI, N) 
 

MUNICIPIOS 
 
NAVA PLANEA VISITAR TODOS LOS RINCONES DE LA CAPITAL 
El alcalde de Querétaro, Luis Bernardo Nava Guerrero, anunció que estará un día en cada una de las 960 colonias y 
comunidades de la capital, esto además de los recorridos que está haciendo para levantar encuestas para el Plan 
Municipal de Desarrollo Municipal 2018-2021. (EUQ, N, DQ, AM) 
 
VISITA LUIS NAVA AL PERSONAL POLICIAL Y ADMINISTRATIVO DE LA SSPMQ  
Como parte de las acciones que deben llevarse a cabo para que la administración funcione de manera adecuada y 
brinde la atención que requiere la ciudadanía, el Presidente Municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava Guerrero, 
visitó las instalaciones de la SSPMQ para conocer a quienes integran esta dependencia y sus labores cotidianas en 
favor de los ciudadanos. (AM, DQ, N) 
 
VOTARÁ LUIS NAVA POR TEXCOCO  
Al informar que en su tiempo libre acudirá a emitir su voto en la consulta que ha impulsado el presidente electo 
para conocer la opinión ciudadana respecto a donde deberá ubicarse el nuevo aeropuerto internacional de la 
CDMX, el alcalde Luis Nava Guerrero dijo que se inclinará por la opción de Texcoco. Y es que, a decir del alcalde, 
Santa Lucía le recuerda más a una canción que a un aeropuerto. (PA, N, DQ) 
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TOMA PROTESTA LUIS NAVA A COMITÉ DEL COMPLADEM  
El edil Luis Nava tomó la protesta a los integrantes del Comité de Planeación para el Desarrollo Municipal 
(COPLADEM), a quienes recordó que su primera gran labor será la elaboración del Plan Municipal de Desarrollo 
con la más de cinco mil propuestas que los ha hecho la ciudadanía en las distintas jornadas de consulta. (N) 
 
CORREA SADA SE LAVA LAS MANOS  
Por Verónica Ruiz  
El Secretario de Servicios Públicos del Municipio de Querétaro y ex alcalde interino por dos ocasiones en el trienio 
2015-2018, Enrique Correa Sada, señaló que fue decisión de la administración anterior realizar el pago anticipado 
por concepto de arrendamiento de luminarias para reducir intereses.  (DQ) 
 
BAJARÁ PREDIAL EN ZIBATÁ, EL MIRADOR Y OTROS  
Por Francisco Velázquez  
En zonas como Zibatá y El Mirador, además de otras donde se incrementó el impuesto predial de manera 
“exagerada” durante la pasada administración en el municipio de El Marqués, se realizarán las modificaciones 
necesarias para reducirlo; medidas que serán aplicables para el ejercicio fiscal del siguiente año. (CQRO) 
 
APOYAN A FAMILIAS DE LA LABORCILLA CON FILTROS PURIFICADORES DE AGUA  
Para abatir enfermedades relacionadas con el consumo de agua insalubre, el presidente municipal de El Marqués, 
Enrique Vega Carriles, y el vocal ejecutivo de la CEA, Enrique Abedrop, encabezaron la entrega de filtros 
purificadores en la comunidad de La Laborcilla, los cuales beneficiarán a 270 familias; ahí el alcalde marquesino 
anunció obras hidráulicas y viales para esta localidad.  (ADN, CQRO, AM, N) 
 
COBRARÁN IMPUESTOS DE HOSPEDAJE A PLATAFORMAS  
Por Gonzalo Flores  
El Municipio de Querétaro busca alternativas para ampliar la cobertura y captación del impuesto al hospedaje 
mediante plataformas electrónicas como Airbnb, dedicadas al servicio de rentas de casas o departamentos para 
vacacionar, informó el secretario de Turismo, Gerardo Cuanalo Santos. (AM) 
 
ALCALDE EN TU CALLE NOS PERMITE SUMAR VOLUNTADES EN FAVOR DE CORREGIDORA: ROBERTO SOSA  
Encabezó el presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa Pichardo, el programa de Alcalde en tu Calle en la 
comunidad de El Calichar. Durante la visita, el edil pudo dar cuenta de la situación que existe en la misma, donde 
las principales peticiones de los vecinos fueron seguridad, alumbrado público, rehabilitación de vialidades y 
espacios públicos para la convivencia familiar. (PI, N, DQ) 
 
APRUEBA PROGRAMA DE OBRA PARA EL 2019  
Los regidores del municipio de Corregidora votaron por unanimidad el acuerdo que aprueba y autoriza el 
Programa de Obra Anual para el ejercicio fiscal 2019, en sesión ordinaria de cabildo. Dicho programa contempla 
un gasto directo de 34 millones 800 mil pesos, y entre los proyectos que lo integran se encuentran la construcción 
de la Casa de los Abuelos en El Pueblito; obras de mantenimiento en Centros de Desarrollo Humano; construcción 
de arcotecho; rehabilitación de calles, infraestructura vial, y de drenaje. (PA, N, AM, DQ) 
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SABOR Y TRADICIÓN EN TEQUISQUIAPAN POR DÍA DE MUERTOS  
Por Donna Oliveros  
El municipio de Tequisquiapan invita al Primer Festival Gastronómico “Día de Muertos”, en el que el sabor, la 
cultura y la tradición se mezclarán para recordar a los antepasados los días 2, 3 y 4 de noviembre. Será en Rivera 
de los Sabinos donde el público podrá formar parte de este festival a través de un amplio programa cultural, en el 
que se degustarán platillos típicos de la región y de la época. (EUQ) 
 
ANUNCIAN CIERRES VIALES EN EZEQUIEL MONTES POR FIESTA PATRONAL  
Debido a las Fiestas Patronales de San Judas Tadeo en el municipio de Ezequiel Montes, habrá cierres viales del 
viernes 26 al domingo 28 de octubre sobre la calle sobre la calle Francisco Villa en el Barrio de los Ángeles en dicho 
municipio, así lo informó la Dirección de Seguridad Pública y Tránsito por medio de un comunicado. (PA) 
 
PRESENTAN FESTIVAL “SALVANDO ABEJAS”  
El secretario de Desarrollo Sustentable del municipio de Colón, Gaspar Trueba, realizó la presentación del festival 
“Querétaro Salvando Abejas”, que se llevará a cabo el 27 de octubre, donde los participantes podrán conocer el 
proceso de producción de este alimento. (N, EUQ) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
AUMENTA 8.3% PRECIO DE VIVIENDA EN EL ESTADO  
Por Jorge Cano  
Querétaro se colocó como el tercer estado con el mayor crecimiento de precios en vivienda de 2016 a la fecha, cn 
8.3%, reportó Lamudi, agencia especializada en bienes raíces. El aumento de precios se debe a la gran demanda de 
trabajadores del sector industrial, la búsqueda de mayor seguridad y el sismo de septiembre de 2017, explicó el 
gerente de mercadotecnia, Daniel Narváez. (EUQ) 
 
A TRAVÉS DE UN COMUNICADO, LA MÁXIMA CASA DE ESTUDIOS DEL ESTADO ANUNCIÓ UN PARO 
ACADÉMICO “POR UN PRESUPUESTO SUFICIENTE Y OPORTUNO PARA LAS UNIVERSIDADES PÚBLICAS”  
La UAQ anunció, a través de un comunicado, que “derivado de la crisis presupuestaria en la que se encuentran las 
universidades públicas a nivel nacional”, la institución se sumará al paro nacional de actividades académicas del 
próximo lunes 29 de octubre. Esto, detalla, “con la finalidad de exigir un presupuesto suficiente y oportuno para las 
instituciones de educación públicas en México”. (AM, CQRO, EUQ, N, DQ) 
 
APRUEBA PRESUPUESTO DE 2019 
El H. Consejo Universitario de la UAQ aprobó el Proyecto de Presupuesto de Ingresos y Egresos 2019, una 
propuesta que responde al esquema de “peso a peso” con el objetivo de equilibrar el subsidio estatal y federal que 
recibe la Universidad, según mostraron los integrantes de la Comisión de Presupuesto. 
 
UAQ BUSCA 3 MIL 209 MDP DE PRESUPUESTO PARA 2019  
Ante los miembros del Consejo Universitario de la UAQ, la Comisión de Presupuesto presentó el ‘Proyecto de 
presupuesto 2019’, que contempla el esquema ‘peso a peso’ entre el subsidio federal y estatal, aunado a la cantidad 
de ingresos propios. En total, estos tres rubros, suman un monto de 3 mil 209 millones 473 mil pesos que espera 
recibir esta institución de educación pública para el siguiente año. (CQRO, N, DQ) 
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INVESTIGAN ABUSO SEXUAL EN ESCUELA DE QUERÉTARO  
La FGE inició una carpeta de investigación por el delito de abuso sexual cometido en agravio de dos menores de 
edad, derivado de las denuncias recibidas de sus padres de familia, quienes refieren que los hechos habrían 
ocurrido en una escuela primaria, ubicada en la colonia Jardines de Santiago. Tras tomar conocimiento de estos 
dos casos, que fueron oportunamente denunciados y luego de contar con las características proporcionadas por 
una madre de familia, se logró identificar al posible partícipe, presuntamente un maestro de la institución 
educativa, mismo que fue presentado ante la autoridad para el esclarecimiento de los hechos. (INQRO, DQ, EUQ, CI) 
 
AUMENTA EL DELITO DE ABUSO SEXUAL  
Un ligero incremento en delitos contra la libertad y seguridad sexual muestra la incidencia captada por la FGE, 
entre los meses de enero a septiembre comparado con el mismo lapso del año anterior. El abuso sexual habría 
aumentado un 10%. (N) 
 
INTENTO DE ASESINATO FUE CONTRA SUJETO PRESUNTAMENTE RELACIONADO CON EL HUACHICOL  
El sujeto al que intentaron asesinar este miércoles en la colonia Paraíso, en el municipio de Corregidora, es dueño 
presuntamente de una bodega que se incendió hace año y medio en la que vendía combustible robado, por lo que 
indagan si esto está relacionado con el atentado del que fue víctima, afirmó el fiscal General del Estado, Alejandro 
Echeverría Cornejo. (ADN, CI, CQRO, DQ) 
 
VOTAN DESDE QUERÉTARO POR EL FUTURO DEL NAICM  
Este jueves arrancó la consulta por el futuro del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (NAICM). 
En Querétaro, se instalaron 15 mesas de consulta en los municipios de Querétaro, San Juan del Río, El Marqués y 
Corregidora. (ADN, PA, DQ) 
 
DIFIEREN EN QUERÉTARO SOBRE CONSULTA 
Por Esmeralda Trueba 
La voluntad ciudadana y la credencial de elector es lo que solicitan los encargados de las casillas en las que los 
mexicanos pueden participar, desde este jueves y hasta el domingo 28 de octubre -de ocho de la mañana a seis de 
la tarde-, en la consulta con la que el equipo de transición de Andrés Manuel pretende definir el destino del NAICM. 
En un sondeo realizado con quienes acudieron a votar en Querétaro, estos expresaron la importancia de que se 
haga partícipe a los mexicanos de las acciones que deberían hacer los gobernantes respecto al destino y uso de los 
recursos públicos.  (CQRO) 
 
OBLIGADOS A USAR HERRAMIENTA DEL SAT, 87 MIL EN EL ESTADO  
En total, 87 mil 862 contribuyentes -personas físicas- con actividad empresarial, servicios profesionales y de 
arrendamiento en el estado deberán hacer uso de ‘Mi Contabilidad’, herramienta que fue habilitada por el Servicio 
de Administración Tributaria (SAT) desde el primero de octubre para cumplir con sus obligaciones fiscales. (CQRO, 
AM, DQ) 
 
ARRANCA LA PRIMERA FERIA CREDITICIA DE LA CANACO  
Afiliados a la CANACO y empresarios externos tuvieron la oportunidad de asesorarse en materia de 
financiamiento, a través la primera Feria Crediticia 2018. (CI, RR, N, DQ) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA 
Entrega Vega filtros de agua. Para abatir enfermedades relacionadas con el consumo de agua insalubre, el 
presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega Carriles, y el vocal ejecutivo de la CEA, Enrique Abedrop, 
encabezaron la entrega de filtros purificadores en la comunidad de La Laborcilla, los cuales beneficiarán a 270 
familias; ahí el alcalde marquesino anunció obras hidráulicas y viales para esta localidad. El alcalde Vega Carriles 
resaltó que la salud es una condición indispensable para generar desarrollo, por lo que se trabaja en conjunto con 
la iniciativa privada y autoridades estatales para protegerla. “Con este apoyo, damos un primer paso para atender 
problemas de salud que se han registrado en La Laborcilla, por el aumento de enfermedades de diarrea y brotes de 
hepatitis. Con estos filtros van a ayudar mucho para que el agua sea más benéfica”. Señaló que en coordinación con 
la Secretaría de Salud de Querétaro y la CEA, fue posible la dotación de estos filtros, los cuales permitirán elevar la 
calidad de vida de las familias de la localidad, al potabilizar el vital líquido mediante procesos de filtración 
eficientes y fáciles de manejar. El presidente municipal anunció que el gobernador Francisco Domínguez Servién 
refrendó su compromiso de colaborar con el municipio en la aportación de recursos para iniciar la rehabilitación y 
construcción del camino Presa del Carmen-La Laborcilla. “Me dijo que hacía el compromiso y arrancaba la obra lo 
antes posible. Les vengo a decir que a más tardar los primeros días de enero empieza la obra. En La Laborcilla les 
vamos a responder con hechos, con obras tangibles que puedan ver todos los días y que marquen un antes y un 
después en sus vidas”. Informó que a partir del próximo año se llevará a cabo la rehabilitación del cárcamo en la 
localidad para poder generar más agua e incrementar la cobertura del servicio. “Vamos a rehabilitarlo y le vamos a 
poner una planta potabilizadora para que el agua sea limpia, potable, y de esa manera podamos hacer las 
extensiones a los lugares a donde no tienen agua todavía”. (EUQ 2) 
 
ASTERISCOS  
Paro en la UAQ. La UAQ anunció un paro estudiantil para este lunes, 29 de octubre. Este paro es un chantaje con 
rehenes: los estudiantes. No creemos que haya razones sólidas para su convocatoria, ya que el presupuesto para la 
UAQ aún no está muy lejos de definirse. Se precipita la rectora con esta grave decisión. Espèremos que, sí se da el 
paro, esto solo responda al bien de la academia y no al uso político de una institución pública que es de todos los 
ciudadanos de Querétaro.  Lo mismo, pero diferente. Quienes parecía que iban a tener una agenda de austeridad 
eran los diputados de Morena en el Congreso local, pues tenían demasiada insistencia en que se corriera a las 
personas que no aportaban laboralmente al Poder Legislativo; sin embargo, apenas un mes después de su toma de 
protesta, el coordinador del grupo parlamentario, Mauricio Ruiz Olaes, reconoció que el interés de que se vayan 
algunos es para que ellos puedan contratar a su gente cercana. Más de lo mismo. Los listos. La consulta del NAICM, 
en Querétaro no estuvo exenta de ‘gandallas’. Y es que diversos usuarios de redes sociales mostraron que 
aprovechándose de la falta de seguridad en el sistema de votación pudieron votar tres o cuatro veces, todas ellas 
con la misma determinación. Baja presión, gran compromiso. Aunque la primera dama del estado, KCD, no se 
sentía del todo bien de salud, viajó a Tolimán para cumplir con la entrega de unidades de transporte especializado. 
Durante su mensaje reconoció que por una baja de presión no se encontraba en las mejores condiciones; sin 
embargo, algo que siempre la ha caracterizado es su gran compromiso con los sectores vulnerables. Lejanía. Desde 
el Gobierno estatal y la Secretaría de Salud buscan alternativas para que los municipios más alejados o que no son 
parte de la zona metropolitana cuenten con mayor atención médica. Una de las razones de la falta de doctores en el 
semidesierto o la Sierra queretana es la la lejanía con la zona metropolitana, donde se concentra el mayor número 
de médicos, que en su mayoría combina la atención en servicios públicos de salud con sus consultorios privados. 
Protección apícola. Este sábado se realizará en Colón la primera edición del primer Festival ‘Querétaro, Salvando a 
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las Abejas 2018’, en el que participarán aproximadamente 10 productores de miel pertenecientes al municipio. El 
objetivo es mostrar cómo es el hábitat de las abejas, los productos que se elaboran a base de la miel, además de 
que se dará a conocer un santuario apícola, que será bautizado ese mismo día. Culturas populares. Del 1 al 18 de 
noviembre se celebrará la décimo séptima edición del Encuentro de Culturas Populares y Pueblos Indígenas 2018 
en Querétaro, con el que se promoverá y venderá la artesanía y cocina tradicional de distintos estados del país. 
Además, del 1 al 4 de noviembre se realizará una Expo Artesanal Indígena; del 9 al 11 de noviembre será el 
Encuentro de Cocina Tradicional; y del 16 al 18 se presentará un ciclo de música y teatro, donde el cierre será a 
cargo de Lila Downs, en un concierto gratuito el 18 de noviembre en el Estadio Corregidora. (AM 1 y 8) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS  
El IQT confirmó que ayer por la tarde “se registró un conflicto vial entre un operador del transporte colectivo y un 
automovilista particular en la avenida Prolongación Corregidora Norte, de la capital, lo que derivó en daños en los 
vehículos, situación que es completamente inaceptable por este instituto y la empresa MóvilQro Bus”. Esto luego 
de que en redes sociales circuló un video en el que se aprecia cómo – salvajemente- la unidad de transporte 
público, prácticamente ‘se lleva de corbata’ a un vehículo compacto y casi se estampa contra otro. vEl IQT reiteró, 
como en otras ocasiones, que “no se tolerarán actos que pongan en riesgo a usuarios del transporte público, 
terceras personas u operadores”, e informó que inició un procedimiento administrativo de sanción; mientras tanto, 
suspendió el Tarjetón de Identificación del Operador, independientemente de que las autoridades 
correspondientes deslindarán responsabilidades de tipo penal. Que “Ahorita no tenemos planeado; estamos 
estudiando”, dijo el vocal ejecutivo de la CEA, Enrique Abedrop Rodríguez, al preguntarle si se tiene previsto 
incrementar el costo de la tarifa del líquido. Tras insistir si este se podría dar debido al estudio que se realiza, 
mencionó: “No. Ahorita no lo vemos. (…) Ahorita no lo tenemos considerado.” Un intenso día tendrá hoy el 
gobernador, FDS pues tras encabezar una jornada comunitaria y proporcionar vales en apoyo a la economía 
familiar en la comunidad de San Clemente, Pedro Escobedo; acudirá al municipio de Amealco para entregar el 
Centro Táctico Operativo no. 5 de la PoEs. Posteriormente, el ejecutivo estatal también entregará, en la plaza 
principal de este municipio, el nombramiento recibido hace unos días como pueblo mágico. A partir de este jueves 
25 de octubre, el Comité Ejecutivo del SUPAUAQ asumió formalmente la representación ante Consejo 
Universitario, a través del dirigente sindical, Ricardo Chaparro Sánchez. (CQRO 1 y 2) 
 
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio Arturo Venegas Alarcón 
Paro de 24 horas en UAQ el lunes. Crisis. Ante la quiebra técnica de 10 universidades del país, la UAQ realizará un 
paro de actividades académicas por 24 horas el próximo lunes. Así lo anunció la rectora Teresa García Gasca. Este 
movimiento, de carácter nacional, es para exigir un presupuesto suficiente y oportuno para todas las instituciones 
públicas de educación superior. La doctora García Gasca advirtió que algunas de las universidades ya están en 
huelga y no hay respuesta por parte de las autoridades de gobierno para resolver el problema. Hoy son 10, mañana 
podemos ser todas, sentenció la rectora, indicando que este paro será a puertas abiertas para no afectar otras 
actividades y se continuarán las labores administrativas como de costumbre. El paro, dijo, no significa un día de 
descanso, será un día de protesta pacífica propositiva y se llevarán a cabo diversas actividades durante la jornada. 
En breve se anunciará el programa. Igualmente convocó a todos los queretanos a participar en apoyo a la 
Universidad Autónoma de Querétaro. Ya el miércoles pasado, en entrevista exclusiva con PLAZA DE ARMAS, la 
rectora había comentado que avizora un 2019 muy difícil para las universidades públicas por la crisis presupuestal 
que tiene en quiebra técnica a una decena de ellas y demanda un proyecto de resolución urgente para su rescate. 
Esta situación, declaró, no es nueva. Es resultado del olvido de muchos años por parte de los gobiernos. Por lo que 
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es necesario revisar caso por caso para resolverlos con voluntad política y empatía, confiando en las fortalezas y 
áreas de oportunidad. Incluso ofreció el apoyo de la máxima casa de estudios para el proyecto de crear 100 
universidades públicas en el país, aunque la de Querétaro ha trabajado fuerte para llegar a todos los municipios del 
Estado, a pesar de las limitaciones económicas. En ese sentido la rectora García Gasca expresó su preocupación por 
la postura escéptica del presidente electo sobre las universidades actuales, a las que se ha comprometido a 
aumentar sus presupuestos en la misma medida de la inflación, lo cual las deja en una situación lamentable. Mas 
todavía si advertimos que la mayoría de nuestros gobernantes, incluidos el presidente Enrique Peña Nieto, el 
electo Andrés Manuel López Obrador y el gobernador FDS y varios miembros del gabinete estatal, deben su 
formación a universidades públicas. Igual que los legisladores que votan presupuestos insuficientes. Algo no 
funcionó bien en eso de educar en la verdad y en el honor, porque llegan a los puestos públicos y se olvidan de su 
Alma Mater. La política es así. -BLANCAS Y NEGRAS- La consulta. Sin incidentes se desarrolló en Querétaro la 
primera jornada de la consulta nacional para el Aeropuerto de la Ciudad de México que, a falta de padrón, depende 
de la buena fe de los ciudadanos participantes. El domingo por la noche se conocerán los resultados. Aquí, como en 
la capital del país y otras ciudades, se dieron casos por doble o triple votación por parte de colegas periodistas o de 
miembros de otros partidos políticos que probaron la vulnerabilidad del ejercicio. Se anuncia la presencia del 
senador Gilberto Herrera Ruiz en la instalación de la comisión de servicios públicos municipales que preside la 
regidora Gabriela Moreno Mayorga, dirigente estatal del Partido del Trabajo. Sin embargo, no se pudo confirmar su 
asistencia. A muy contadas actividades locales asiste el ex rector de la UAQ y futuro coordinador de programas 
federales, Gilberto Herrera. El lunes se dio tiempo para acompañar a la diputada Paloma Arce, de Morena, en el 
inicio de los trabajos de la comisión de ciencia y tecnología. Hoy estará en Querétaro el ex gobernador oaxaqueño 
Ulises Ruiz para dar una conferencia en el 1810 sobre “los cambios que requiere el Partido Revolucionario 
Institucional a nivel nacional para fortalecerse y en qué forma debe elegirse la dirigencia del CEN el año entrante”. 
Ulises, de larga trayectoria y reconocido como operador político, desea presidir lo que queda del PRI después de 
los pésimos resultados obtenidos en las elecciones del pasado 1 de julio, los peores de su historia. Y como dice un 
amigo, lo bonito de esto es que se puede poner peor. ¿Verdad, Juan José? El ex alcalde vendedor Marcos Aguilar 
quiere más. Y armó la jicotera en la semana al reiterar su cuarto sueño, casi cuarta transformación: ser gobernador 
de Querétaro y hasta deslizó en El Universal que Morena lo invitó a ser candidato a senador y no aceptó por lealtad 
al PAN. La especie fue negada por el dirigente de Morena, Carlos Peñafiel Soto, pero al ahora diputado federal pluri 
se le vino encima el mundo con la revelación, esa sí, de la deuda de 500 millones que dejó en el municipio y el 
adelanto de 600 millones a la empresa que ¡renta! las feas luminarias de la capital. Tiene razón Peñafiel, el poder 
los vuelve locos. -JUGADA FINAL- Loquera. A Marcos Aguilar, el político más repudiado de los últimos tiempos en 
el estado y cuyo sueño de ser gobernador (algo así como su cuarta transformación) sería una pesadilla para 
Querétaro, un ¡Jaque Mate al pastor! (PA 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
NUEVO DELEGADO DEL PRI. Cumpliendo su compromiso de enviar un nuevo delegado para atender la crisis en el 
PRI de Querétaro, la presidenta CLAUDIA RUIZ MASSIEU designó ayer a ANTONIO LUGO MORALES, quien ha 
desempeñado funciones similares en GUANAJUATO y MORELOS, estados que no gobierna el tricolor. A ver si no lo 
“duermen” como a los anteriores enviados del CEN. Agua de El Pueblito, puro chorrito. (PA 1) 
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EL JICOTE  
Por Edmundo González Llaca 
PETICIÓN A LUIS NAVA. Marcos Aguilar, que amenaza con su pérfida intención de ser gobernador (¡Ay Nanita!), le 
dejó al actual presidente, Bernardo Nava, un buen número de obras a la mitad, entre otras un parque recreativo 
“Querétaro Landia”. Desde que apareció oficialmente el nombre nos dirigimos a Marcos Aguilar para que lo 
cambiara. Era un absurdo bautizar como “Querétaro Landia” un parque que conmemoraba nuestra independencia. 
El nombre es naco y discriminador. La UNESCO declaró como patrimonio de la humanidad a la ciudad de 
Querétaro porque es un bien singular, irremplazable y símbolo de la conciencia de todo un pueblo. ¿“Querétaro 
Landia” es parte de nuestra conciencia lingüística? No, al contrario, es hacernos sentir extranjeros en nuestra 
propia patria. Presidente Municipal, Bernardo Nava, le hacemos la atenta invitación a que cambie el nombre, 
convoque a los niños a bautizarlo. Borre esta afrenta a nuestra cultura e identidad. (PA 1) 
 
CUARTO DE GUERRA  
Por Julio El de la Cruz  
PIGMALION. La política los separa, pero a la hora del goce el perredista Adolfo Camacho y el morenista Mauricio 
Ruiz Olaes vaya que unen fuerzas en redes sociales, premiando con su muy cotizado “like” una pasarela de 
“lencería, disfraces y tragos” que anuncia un amoroso bar del sur de la ciudad. Así como los ve… son bien pillines. 
RUINAS. Tras la llegada de Arturo Zamora a la secretaría general del enclenque CEN del PRI, acá retomará 
protagonismo en el comité estatal el exdiputado Braulio Guerra Urbiola, a quien le pagaron muy mal su disciplina. 
Juan José Ruiz se debilita y ha hubo señales. (DQ 1) 
 
EXPEDIENTE Q  
Por Adán Olvera  
Consultados. Como era de esperarse, la consulta en Querétaro como en casi todo el país dejó ver la gran 
improvisación en el tema de preguntar por el destino del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México; 
aplicación sin servir, voluntarios sin plan de datos para soportar la aplicación, votos dobles o triples y una gran 
lista de etcéteras. Cierto es que muchos periodistas y ciudadanos incrédulos hicieron el ejercicio para ver si se 
podía votar en diferentes casillas; un tema tan importante no puede estar sometido a la voluntad del “Pueblo 
Bueno”, no se vale que una situación tan técnica y delicada se someta a una consulta tan mal organizada. La 
construcción de infraestructura en nuestro país debería de ser tema serio y lo que debe decidirse es la 
participación de la iniciativa privada en el proyecto para que el gobierno no sea el que destine la gran mayoría de 
fondos; la consulta para preguntarle a una minoría no puede arrojar resultados para tomar una decisión. Estaría 
mejor que nos consulten cosas delicadas que nos afectan a todos diariamente como lo es el famoso Impuesto 
Especial Productos y Servicios (IEPS) imagine una consulta nacional donde definamos si queremos seguir pagando 
este impuesto en los combustibles que los harían bajar de precio de manera importante, imagínese la cantidad de 
mexicanos en las urnas para tomar una decisión de esa magnitud, que nos preguntaran a los mexicanos si 
queremos combustibles caros o más baratos quitándole ese impuesto. El INE organizando con todas las de la ley, 
una consulta de esa magnitud estaría muy bien porque sería vinculante y la democracia participativa sería una 
realidad en nuestro país, pero una consulta tan improvisada no dejará un buen sabor de boca, independientemente 
de los resultados y de la decisión final que tome el nuevo gobierno y el gran ponderador de los resultados. A la 
consulta le quedan varios días, pero en su debut no le fue nada bien, aunque digan que eso solamente lo opinan los 
“fifís”. DE REBOTE. Videos ciudadanos ayudan mucho para que la pretensión de aumento al pasaje en el transporte 
público se aleje cada día más, ayer un camionero embistió a un automóvil compacto por un incidente de tránsito, 
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las imágenes en redes sociales son contundentes; los señores concesionarios se pueden ir despidiendo de su tarifa 
de 15 pesos ya que sus choferes no les ayudan en nada. (DQ) 
 
 

FUENTES 
DIARIOS LOCALES  Y NACIONALES SEMANARIOS Y QUINCENARIOS SITIOS WEB 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO T: TRIBUNA DE QUERÉTARO ALMX: ALTERNATIVO.MX 
N: NOTICIAS M: MAGAZINE ADN: ADN INFORMATIVO 

AM: AM I18: INFORMATIVO 18 CyP: CIUDAD Y PODER 
CQ: CAPITAL QUERÉTARO FQ: FUTURO DE QUERÉTARO CI: CÓDICE INFORMATIVO 

PA: PLAZA DE ARMAS LP: LIBERTAD DE PALABRA INQRO 
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO PC: PODER CIUDADANO Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO 

ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN VS: VOZ DE LA SIERRA B: SEMANARIO BITÁCORA 
EM: EL MOSQUITO  RQ: ROTATIVO DE QUERÉTARO 

EE: EL ECONOMISTA M: MAGAZINE DE QUERÉTARO 
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO  

R: REFORMA  
LJ: LA JORNADA  

E: EXCÉLSIOR  
 








